

INTRODUCCIÓN

Con el presente volumen 17, *Studia Historica (Historia Contemporánea)* concluye en su parte monográfica la publicación de los textos sobre *historia transnacional* procedentes del Seminario “Fin-de-siècle”, celebrado en la Universidad Autónoma de Madrid a finales de 1997.

Tras los trabajos recogidos en el número anterior, en los que el enfoque transnacional revelaba su virtualidad para el análisis político de la crisis del liberalismo y el giro a la democracia de finales del XIX, así como para la consideración del paralelo proceso de renovación y diversificación cultural, le corresponde ahora el turno al fenómeno del imperialismo, a los cambios socioeconómicos —con el creciente intervencionismo estatal— y a la incidencia del cambio de siglo en la reflexión histórica. Desbordar los límites de los estados nacionales en el planteamiento de los problemas, introducir elementos de comparación, emerge en todos los casos como una vía sin la que resulta posible realizar afirmaciones de cierta profundidad. En este sentido, la *historia transnacional*, entendida —como señala Christophe Prochasson en este mismo número— como una perspectiva que busca adaptar problemas específicos a espacios específicos, construidos por los historiadores, constituye a veces la alternativa más inteligente.

El Consejo de Redacción de *Studia Historica (Historia Contemporánea)* confía en que la publicación de estos dos volúmenes contribuya a enriquecer la reflexión sobre nuestra disciplina y amplíe los horizontes de referencia de nuestra historiografía, tradicionalmente tentada a estimar los problemas del pasado español como únicos e incomparables.